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　　尊敬的王院長，尊敬的諸位大德、諸位法師、諸位嘉賓，大家
好！今天是我們在台北市這個地區舉行清明祭祖大典，我在台灣第
一次參加，非常歡喜。記得在早年，我還沒出家，中國大陸發動了
文化大革命，寺廟毀掉了，祠堂毀掉了，家譜被燒掉了。我們在台
灣的同胞們對這樁事情非常重視，也非常痛心。家譜燒掉了，我們
家庭歷史斷絕了，這是我們無法忍受的一樁事情。我記得好像兩個
星期沒有睡覺，這事情怎麼辦？最後想出來，百姓宗祠。一個大的
破壞之後要有建設，每一家的祠堂沒有了，家譜沒有了，我們有共
同的一個祠堂，這我就想出百姓宗祠。提倡百姓宗祠，提倡我們中
華民族是一家人，我們一個共同的祠堂來祭祀祖先，這麼多年慢慢
的形成。早年我移民到香港，在香港建立一個百姓宗祠，結果一查
，中國的姓氏不止百姓，百家姓裡面有四百多個姓氏。現在有多少
姓氏？大陸上袁教授他專門研究姓氏，他告訴我，現在他能蒐集的
已經超過三萬，就「萬姓先祖紀念堂」。這第一個紀念堂雖然不大
，但有這種形式，我們不忘本，在香港漢口街尖沙嘴這個地方，建
立一個小小的中華民族萬姓先祖紀念堂，提倡孝道。
　　祭祖重不重要？重要。中國五千年來，從來沒有忘記祖宗。我
們對於祖宗都懷念、都尊重，哪有不孝父母的道理！所以孝道從哪
裡開始？從祭祖開始。中國歷代帝王，這國家，小的是家庭，沒有
不重視祭祖的。一年三次，清明祭祖，中元祭祖（七月半，中元）
，冬至祭祖，一年三次。時時刻刻提醒我們，不要把祖宗忘記。我
們的祖宗跟世界上每一個族群那個祖宗不一樣，不一樣在哪裡？我



們的祖宗有智慧，有高度的智慧，有愛心，對於後世子孫照顧到無
微不至，能不感恩嗎？在中國歷史上我們看到，有文字記載的，四
千五百年；我們相信，沒有文字不能說沒有文化。中國的文化是什
麼？核心，我們總結了四個科目，第一個是五倫。「父子有親」，
五倫第一倫，根本的根本。這就是孝道，父慈子孝，這是核心，這
是親，血緣關係的親情；除這個之外，跟血緣相等的價值觀就是尊
師。孝親尊師是中國人的大根大本，在中國決定不止五千年。沒有
文字之前，我相信古印度，印度教，我跟他們有往來，他們的長老
告訴我，印度教之前是婆羅門教，有一萬三千年的歷史。我相信我
們中國的文化史至少也有一萬三千年；也就是說，一萬三千年前，
中國老祖宗已經教我們五倫、五常、四維、八德。四維八德雖然是
在春秋先秦時候完成的，但是我們相信行之久遠。五倫五常有一萬
多年歷史，四維八德的精神早就有了，這是中國人。
　　今天社會亂了，地球上的災變很多，大家都在想著怎樣恢復安
定和諧，化解動亂跟災難。一般知識分子，我也遇到許多國家領導
人，我們在一起都在討論這個問題。我讀過英國湯恩比博士、羅素
這些大德們的著作，他們對中國歷史研究得非常透徹，他們對中國
文化的愛護，那種感情超過我們中國人。晚年（他是一九七五年過
世的，那一年他八十五歲），八十歲以後，晚年，三次訪問日本，
在日本做過學術的討論，很多媒體都去訪問他，這些東西都記載下
來了。晚年他總結，真正是發菩提心，真菩薩，不是假菩薩。一心
專注在如何化解戰爭，因為他經過兩次世界大戰。第二次世界大戰
之後發明了原子彈，在原子彈沒有發明之前，戰爭再激烈，也不至
於毀滅整個地球。但是今天不一樣了，今天核武戰爭可以毀滅整個
世界，把人類自古以來的文明，能夠在幾個小時當中毀滅得乾淨，
這是非常可怕的一樁事情。他就想，怎樣能夠化解這個問題。他對



中國歷史非常熟悉，他看到中國夏商周，夏商周三代統一，政治沒
有統一，都是諸侯國，但是文化統一了。所以他就想到，這個世界
有必要建立一個世界政府，就像夏商周一樣，天子，夏商周用的是
文化統一。文化從哪裡開始？從文字開始。也就是五倫五常是人必
須的，人人都要學習，這是教育的大根大本。
　　文字學，中國的文字學是很特殊，跟全世界的文字不同。他們
用拼音，拼音是用語音來傳遞消息，這個弊病很多。語言常常會變
，大概兩百年之後語文都變了，用這個語文記載的文字後人看不懂
。中國文字特殊，它超越時空，漢字、文言文。所以這兩位英國的
大師都非常尊重中國的文字，非常讚歎，認為一定要用中國的文字
，把中國的漢字、文言文推廣到全世界，做為全世界共同的文言，
凡是要流傳給後世的，一定要用漢字文言文來書寫。中國文字的好
處，幾千年不會變化，意思能傳達得很圓滿。這個文字好，世界上
找不到。所以如何能將漢字、文言文普及到全世界，做為全世界共
同使用的文字。語言保持得沒有問題，寫成文字一定要用漢字文言
文，就跟夏商周三代這個情形相彷彿，他極力提倡，非常有道理。
　　我們現在談中國傳統文化，根，四個科目：五倫、五常、四維
、八德，人必須要遵守，跟宗教裡面的倫理、道德、因果。聖人的
教訓可以說是大同小異，我最近這十幾年來，跟世界上許多宗教接
觸，我讀他們的經典，大概百分之八十都相同。百分之二十，那是
有差異，那個差異是我們居住的地方不一樣，文化傳承不相同，生
活方式不一樣，那是無關緊要的。重要的理念，道德、倫理完全相
同。所以我現在要求別的宗教都把他，他們的經典都很豐富，不是
一般人能學得了的，一個宗教已經很多了，十個宗教沒法子學。希
望他們每一個宗教編一個小冊子，《３６０》，就是用三百六十個
小段，把他們宗教重要的理念教訓統統節錄出來，我們一看就明白



了。現在《聖經３６０》編好了，《古蘭經３６０》也編好了，我
看到了非常歡喜。我希望在一年之內，每一個宗教都出版一個《３
６０》，我們共同來學習。
　　天下宗教是一家，只有宗教回歸教育，宗教團結，宗教互相學
習，才真正能化解社會衝突，帶給地球安定和平。應該政府，希望
每個國家施政，要把教育擺在第一。政治為什麼？政治就是為教育
；教育為什麼？教育就是教人孝親，教人尊師。只要有孝、有敬，
終身奉行，不把它丟失，世界可以和平，可以回歸到盛世。大唐盛
世，諸位知道，那個盛世是局部的，中國這一個地區。下一個盛世
，湯恩比說是中國人的，二十一世紀，這個盛世，我的估計是一千
年，是地球的盛世。我們要團結整個地球，不但要團結宗教，要團
結族群，要團結政黨，要團結國家。我們相信湯恩比的話，中國的
人，中國文化可以做到。
　　相信我們祭祖的活動，今天這是第一次，以後我在香港是一年
三次，希望台灣每年也有三次，清明、中元、冬至。希望將來這個
活動是國家領導人來做主祭官，每一個族群代表的，推一個代表來
陪祭，做得更莊嚴、更肅穆，效果更大。我們還可以邀請其他國家
不同宗教的都來觀禮，請他們來觀禮，來看，看到，體會中國文化
，中國文化的精神。今天時間到了，我就講到此地。大家聽我講經
的時間很多，許許多多的事情，我都在講經時候隨時都提出來，請
求大家指教。祝福諸位身心安樂，家庭和睦，事業順利，社會安定
，國家富強，我們衷心祝福大家。
　　
　　


